

En tant que délégué du Portugal, je suis honoré de participer à cette conférence au Conseil de l'Union européenne sur les risques et la sécurité civile. La problématique posée est : "Quelles politiques de coordination de la sécurité civile européenne pour protéger les populations des catastrophes naturelles, industrielles et humaines ?" Commençons par présenter brièvement le Portugal avant d'aborder les enjeux et les problèmes spécifiques liés à cette thématique.

Le Portugal, situé à l'extrémité sud-ouest de l'Europe, se distingue par sa riche histoire, sa culture vibrante et sa diversité géographique. Malgré sa taille modeste et une population quatre fois moins nombreuse que celle de son voisin espagnol, le pays possède une frontière terrestre unique avec l'Espagne, ce qui influence sa politique extérieure. L'importance de la mer dans son passé historique a été significative, en grande partie pour éviter une trop grande dépendance vis-à-vis de l'Espagne. Sur le plan des alliances et du positionnement géopolitique, le Portugal a traditionnellement cherché à s'aligner sur la puissance navale dominante de l'Atlantique. Sa participation en tant que membre fondateur de l'OTAN illustre son orientation atlantique marquée. En 2023, le PIB du Portugal était de 265 742 millions d'euros, faisant du Portugal la 49ème économie du classement des 196 pays pour lesquels nous publions le PIB. La valeur absolue du PIB du Portugal a augmenté de 23 401 millions d'euros par rapport à 2022

L'identification des enjeux spécifiques liés à la sécurité civile révèle plusieurs défis majeurs pour le Portugal. En premier lieu, le pays est confronté à une vulnérabilité aux risques naturels tels que les incendies de forêt, les séismes et les inondations, nécessitant une coordination européenne pour prévenir et gérer efficacement ces catastrophes. Ces dernières années, le Portugal a investi plus de 50 millions d'euros pour réparer les dommages causés par les catastrophes naturelles, des problèmes qui ne font pas augmenter sans ajouter les coûts pour affronter l'une des plus grandes sécheresses des dernières décennies. De plus, bien que le secteur industriel portugais soit moins développé que celui de certains autres pays européens, il présente tout de même des risques potentiels, soulignant ainsi la nécessité d'une coopération transfrontalière pour surveiller et atténuer ces dangers. Enfin, la sécurité des populations demeure une préoccupation primordiale, mettant en évidence l'importance de mesures de prévention et d'intervention pour garantir leur protection face aux risques humains.

Le Portugal affirme fermement son engagement envers une coopération européenne renforcée, soulignant l'importance cruciale d'une coordination efficace entre les États membres. Il prône la création d'un mécanisme de partage d'informations rapide et efficace pour faciliter la réponse collective aux situations d'urgence. En vue de renforcer les capacités, le pays met l'accent sur l'investissement dans la formation des équipes de secours et dans les infrastructures de prévention et de réaction. De plus, il encourage activement la recherche et l'innovation pour anticiper les risques potentiels. En signe de solidarité, le Portugal se tient prêt à apporter son assistance

aux autres nations européennes en cas de catastrophe, plaidant ainsi en faveur d'une approche concertée et solidaire pour répondre aux défis communs.

Dans le but de renforcer la résilience européenne face aux crises, plusieurs solutions sont envisagées. Tout d'abord, la création d'une plateforme européenne dédiée au partage des meilleures pratiques, des leçons apprises et des alertes précoces permettrait une collaboration accrue entre les États membres. Ensuite, l'organisation d'exercices conjoints servirait à améliorer la réactivité des équipes de secours, renforçant ainsi leur efficacité lors d'interventions d'urgence. Par ailleurs, une sensibilisation accrue du public aux risques et aux mesures de précaution serait essentielle pour favoriser une participation active de la société dans la gestion des crises. En combinant ces approches, l'Union européenne pourrait améliorer sa capacité à faire face aux défis émergents, tout en renforçant la solidarité et la coordination entre ses membres.

En conclusion, le Portugal est résolument engagé à travailler avec ses partenaires européens pour protéger nos populations des catastrophes. Ensemble, nous pouvons renforcer la sécurité civile et sauver des vies.